

Réseau des personnes alliées 2026
Ouvert à toutes et à tous
S'allié.e pour une société et une école inclusives

Vous êtes toutes et tous invités au **Réseau des personnes alliées** de la Fédération autonome de l'enseignement (FAE).

Quand? Le jeudi **12 février 2026** de 9 h à 16 h 30 – **Inscription dès 8 h**

Où? Centre de congrès Palace
1717, boul. Le Corbusier
Laval, H7S 2K7
514 333-6000

Objectifs

Le Réseau des personnes alliées 2026 se veut un lieu bienveillant pour s'informer sur les enjeux qui touchent la communauté LGBTQ2+, notamment en milieu scolaire. Nous souhaitons comprendre les réalités au-delà des grands titres sensationnalistes, principalement à l'aide de deux conférences d'ouverture.

Faire son coming out, dans une société cis et hétéronormative et pour certaines personnes, dans des pays très conservateurs, comporte son lot de défis. Il y a les amies et amis, la famille, l'école, le travail, autant de milieux qui comportent leurs enjeux. Certaines personnes choisissent, parfois malgré elles, de faire un pas de plus et de prendre parole publiquement afin de défendre les droits des personnes LGBTQ2+. Nos deux personnes invitées ont choisi des voies différentes pour le faire et viendront nous parler de leurs parcours, du chemin qu'elles ont choisi pour éveiller les consciences, de ce qui les a menées où elles sont aujourd'hui, de leur peur, des défis et obstacles qu'ils et elles ont rencontrés et de ce qui les motive à continuer.

La journée sera également l'occasion d'en apprendre davantage sur la montée de la misogynie, l'homophobie et la transphobie dans les écoles et de s'outiller pour y faire face. Nous échangerons, lors des ateliers, des différents enjeux abordés durant la journée.

CONTENU DE LA JOURNÉE

Conférence

Des bons mots aux bonnes pratiques

Henri-June est un facilitateur de conversations bienveillantes autour des enjeux LGBTQ2+. Grâce à une introduction claire au vocabulaire LGBTQ2+, il offre aux personnes participantes de bonnes pratiques inclusives au quotidien et des outils pour respecter l'identité de chacune. En abordant les enjeux liés à une transition en milieu de travail, il invite à réfléchir à la posture de personne alliée et à la manière de renforcer son soutien.

- **Henri-June Pilote**, conférencier, consultant et créateur de contenu

Conférence

Gabrielle Boulianne-Tremblay explore les questions de santé mentale, de transidentité et d'autofiction dans ses œuvres. Gagnante du prix des Libraires en 2022 pour son roman *La fille d'elle-même*, la suite de ce best-seller québécois, intitulée *La fille de la foudre*, a paru cet automne. Elle aborde la dépendance affective ainsi que le trouble de la personnalité limite. Gabrielle Boulianne-Tremblay discutera de sa vie professionnelle, la transidentité dans l'œil du public et la résilience qui a teinté son parcours.

- **Gabrielle Boulianne-Tremblay**, autrice, actrice, scénariste et conférencière

Présentation de la recherche *Enseigner dans des écoles face à la misogynie, l'antiféminisme, l'homophobie et la transphobie*

Professeur de science politique à l'UQAM, Francis Dupuis-Déri présentera les résultats de sa recherche menée conjointement avec la FAE intitulée *Enseigner dans des écoles face à la misogynie, l'antiféminisme, l'homophobie et la transphobie*.

- **Francis Dupuis-Déri**, professeur au département de science politique, auteur et membre du Réseau québécois en études féministes (RéQEF)

ATELIER PARTICIPATIF AU CHOIX

Atelier 1 – ProAllié

L'atelier d'Interligne portera sur la posture inclusive à adopter dans la classe et dans l'école, autant avec les élèves qu'avec les collègues. Plusieurs notions seront abordées, telles que le vocabulaire inclusif, les meilleures façons d'accueillir un coming out (dévoilement), la création et le rôle du comité LGBTQ+, etc. Cet atelier vise également à donner des outils concrets aux personnes qui le suivront. Une activité interactive fera partie de l'atelier. Les personnes présentes sont tout de même invitées à participer et à poser leurs questions tout au long de celui-ci.

Invité : Interligne

Atelier 2 – Les violences sexuelles envers les personnes LGBTQ2+ : prévenir et réagir

François Lavallée, conseiller pédagogique en éducation à la sexualité au Réseau des écoles de Montréal-Est, de Pointe-aux-Trembles et des écoles spécialisées, propose une réflexion sur les réalités vécues par les personnes issues de la diversité sexuelle et de genre, plus exposées aux violences dans divers milieux. À travers des échanges autour de pratiques innovantes en prévention et en accompagnement, les personnes participantes seront amenées à explorer des pistes concrètes : comment réagir face aux discriminations (sexisme, homophobie, transphobie), aborder des sujets sensibles en classe, offrir une éducation à la sexualité adaptée aux contextes ethnoculturels, linguistiques et religieux, ou encore travailler ses biais pour devenir une personne alliée tout en préservant sa posture enseignante.

Invité : François Lavallée

Atelier 3 – Réagir en tant que personne alliée : outils et pratiques pour soutenir la diversité sexuelle et de genre

Cet atelier participatif de 1 h 30 vise à outiller le personnel enseignant pour agir comme personnes alliées auprès de leurs collègues, étudiantes et étudiants. Nous explorerons des stratégies concrètes pour réagir face aux propos ou comportements LGBTQphobes, ainsi que des façons de déconstruire les mythes et la désinformation. Le tout sera accompagné de mises en situation et d'échanges.

Invité : Fondation Émergence

Au plaisir!